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4 июня – день Святой Троицы
День Святой Троицы празднуется на пя-

тидесятый день после Пасхи, поэтому этот 
праздник еще называется Пятидесятницей.

После Воскресения Господня Его ученики 
непрестанно жили ощущением праздника. 
На протяжении еще сорока дней Он являлся 
им по одному и собранным вместе. На гла-
зах учеников, Господь поднялся над землей, 
как бы удостоверяя их, что в последний день 
мира Он придет на землю так же, как отошел 
к Богу-Отцу. Прощаясь с ними до времени, 

Он обещал послать им Утешителя – Свято-
го Духа, исходящего от Бога-Отца. Ученики 
не знали, что это означает, но верили, что все 
будет по слову Господню.

Как огонь в очаге, поддерживали они в ду-
шах благодатное состояние того дня, каждый 
день собираясь в одном доме на горе Сионе 
в Иерусалиме. В уединенной горнице они 
молились, читали Святое Писание. Так сбы-
валось и еще одно из древних пророчеств: 
«От Сиона изыдет закон и слово Господне ►
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из Иерусалима». Так возник первый хри-
стианский храм. Возле того дома находился 
и дом любимого ученика Христа – апостола 
Иоанна Богослова, в нем, по завещанию Гос-
пода, пребывала и Его Мать – Дева Мария. 
Вокруг Нее собирались ученики, Она была 
утешением для всех верующих.

Праздник Пятидесятницы, или день Свя-
той Троицы проходил так. В десятый день 
по Вознесении Господа Иисуса Христа, в день 
иудейского праздника первой жатвы, когда 
ученики и с ними Дева Мария находились 
в Сионской горнице, в третий час дня в воз-
духе послышался сильный шум, как во время 
бури. В воздухе появились яркие трепещущие 
языки огня. Это был огонь не вещественный – 
он был одной природы с благодатным огнем, 
который ежегодно сходит в Иерусалиме 
на Пасху, он светил, не обжигая. Носясь над 
головами апостолов, языки огня опустились 
на них и опочили. Тут же, вместе с внешним 
явлением произошло и внутреннее, совер-
шившееся в душах: «исполнишася вси Духа 
Свята». – И Богоматерь, и апостолы ощутили 
в тот миг необыкновенную силу, действую-
щую в них. Просто и непосредственно им был 
дан свыше новый благодатный дар глагола – 

ни заговорили на языках, которых не знали 
прежде. Это было дарование, необходимое 
для проповеди Евангелия по всему миру.

Омытые, щедро одаренные Единым Ду-
хом, чувствуя, что это – только часть полу-
ченных ими духовных подарков от Господа, 
они держали друг друга за руки, образуя но-
вую сияющую светлую Церковь, где незримо 
присутствует Сам Бог, отражаясь и действуя 
в душах. Возлюбленные дети Господни, со-
единенные с Ним Святым Духом, они вышли 
из стен Сионской горницы, чтобы бесстраш-
но проповедовать Христово учение о любви.

В память об этом событии праздник Пя-
тидесятницы называется еще днем соше-
ствия Святого Духа, а так же днем Святой 
Троицы: в явлении Святого Духа, исшедшего 
от Бога-Отца по обещанию Бога-Сына, рас-
крылось таинство единства Святой Троицы. 
Название же Пятидесятницы день этот полу-
чил не только в память древнего праздника, 
но и потому, что это событие пришлось на пя-
тидесятый день после христианской Пасхи. 
Как Пасха Христова заменила собой древний 
иудейский праздник, так и Пятидесятница 
положила основание Церкви Христовой как 
союзу в Духе на земле.

Тропарь праздника, глас 8

Благословен еси, Христе Боже наш,/ Иже премудры ловцы явлей,/ низпослав им 
Духа Святаго,/ и теми уловлей вселенную,// Человеколюбче, слава Тебе.

Кондак праздника, глас 8

Егда снизшед языки слия,/ разделяше языки Вышний,/ егда же огненныя языки 
раздаяше,/ в соединение вся призва,// и согласно славим Всесвятаго Духа.

Величание

Величаем Тя,/ Живодавче Христе,/ и чтим Всесвятаго Духа Твоего,/ Егоже от Отца 
послал еси// Божественным учеником Твоим.
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►

Евангельское чтение
Ин., 27 зач., VII, 37–52; VIII, 12

В последний же великий день праздника сто-
ял Иисус и возгласил, говоря: кто жаждет, 
иди ко Мне и пей.

Кто верует в Меня, у того, как сказано в Пи-
сании, из чрева потекут реки воды живой.

Сие сказал Он о Духе, Которого имели 
принять верующие в Него: ибо еще не было 
на них Духа Святаго, потому что Иисус еще 
не был прославлен.

Многие из народа, услышав сии слова, го-
ворили: Он точно пророк.

Другие говорили: это Христос. А иные го-
ворили: разве из Галилеи Христос придет?

Не сказано ли в Писании, что Христос 
придет от семени Давидова и из Вифлеема, 
из того места, откуда был Давид?

Итак произошла о Нем распря в народе.
Некоторые из них хотели схватить Его; 

но никто не наложил на Него рук.
Итак служители возвратились к первосвя-

щенникам и фарисеям, и сии сказали им: для 
чего вы не привели Его?

Служители отвечали: никогда человек 
не говорил так, как Этот Человек.

Фарисеи сказали им: неужели и вы прель-
стились?

Уверовал ли в Него кто из начальников, 
или из фарисеев?

Но этот народ невежда в законе, про-
клят он.

Никодим, приходивший к Нему ночью, бу-
дучи один из них, говорит им: судит ли закон 
наш человека, если прежде не выслушают его 
и не узнают, что он делает?

На это сказали ему: и ты не из Галилеи ли? 
рассмотри и увидишь, что из Галилеи не при-
ходит пророк.

Опять говорил Иисус к народу и сказал 
им: Я свет миру; кто последует за Мною, тот 
не будет ходить во тьме, но будет иметь свет 
жизни.

Проповедь на Евангельское чтение
Священномученик Фаддей (Успенский)

В прошлый раз мы, братие, говорили, что 
вступить в жизнь вечную может только тот, 
кто познает Бога и посланного Им для спа-

сения мира Господа Иисуса Христа, и что 
познать Бога может только тот, кто будет лю-
бить Его и чрез молитву часто вспоминать 
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о Нем и пребывать в общении с Ним. Теперь 
же мы должны сказать еще то, что если чело-
век сам только, одними своими силами будет 
стараться угодить Богу, то он никогда не на-
учится любить Бога от всего сердца.

Для этого нужно, чтобы в сердце вселился 
Дух Святой и очистил его от всякой скверны. 
Пока не приидет Дух Святой, сердце будет по-
добно земле иссохшей, долго не орошаемой 
дождем. Вчера мы слышали в одной из паре-
мий, что однажды в земле Иудейской была 
сильная засуха и голод, но пророк Иоиль го-
ворил в утешение жителям этой земли, что 
пошлет Господь снова дождь на землю, если 
они будут каяться и обратятся к Богу с молит-
вой, в посте и плаче и рыдании, а в последние 
дни изольет на всех Духа Своего, чтобы как 
земля снова стала приносить плод после до-
ждя, так и душа каждого человека сделалась 
плодоносною от излияния на нее Святого 
Духа. «Плод же этот Духа Святого, – по сло-
вам святого апостола Павла, – есть добро-
детели христианские: любовь, радость, мир, 
долготерпение, благость, милосердие, вера, 
кротость, воздержание» (Гал. 5, 22–23).

До того времени, как вселился в сердце че-
ловека Дух Святой, для него не было никакой 
радости в том, чтобы любить людей, жить 
с ними в мире, стараться во всем помогать им, 
прощать им обиды, терпеть от них всякие не-
приятности, все это казалось человеку весь-
ма трудным, и он испытывал только скорбь, 
а не радость, когда приходилось ему посту-
пать по христианской любви к людям. Когда 
же прикоснется к сердцу благодать Святого 
Духа, оно как будто совсем изменяется, как бы 
дается человеку «сердце новое, и дух новый» 
(Иез. 36, 26), человек тогда бывает исполнен 
какой-то особенной радости, он чувствует 
сильное желание поступить во всем так, как 
заповедовал Господь Иисус Христос в Еван-

гелии, не смотрит ни на какие обиды и готов 
сделать всякое добро людям, какое только 
может. Вот когда человек бывает таким, тог-
да и исполняются над ним слова пророка Ио-
иля: «Излию от Духа Моего на всякую плоть» 
в последние дни (Иоил. 2, 28), – эти слова 
начали исполняться со дня сошествия Свято-
го Духа на апостолов в день Пятидесятницы 
и продолжают исполняться доселе на всех 
нас. Ибо как некогда, во дни столпотворе-
ния вавилонского, люди вследствие нече-
стия и ненависти друг ко другу разделились 
между собой и Господь смешал языки их, так 
и ныне, когда сошел Дух Святой в виде огнен-
ных языков, Он «в соединение вся призва», 
так что люди, говорившие на разных язы-
ках, стали понимать апостолов, а у верующих 
в Господа Иисуса Христа «было одно сердце 
и одна душа» (Деян. 4, 32).

Но, братие, чтобы Дух Святой, излившийся 
на нас, не оставил нас вскоре, будем стараться 
сделать душу свою достойным обиталищем 
для Него. Мы, по словам одной церковной 
песни, вчера нами слышанной, «плавающие 
в молве житейских попечений, с кораблем 
потопляемые грехами и к душепагубному 
зверю, то есть диаволу, низвергаемые», бу-
дем чаще из этой смертоносной глубины сво-
их грехов и всяких суетных забот житейских 
обращать взор свой ко Христу, Спасителю на-
шему, и Он, как Иону из чрева китова, будет 
всегда изводить нас из этой глубины. Посто-
янная молитва ко Христу, Спасителю наше-
му, и к подателю жизни Духу Святому научит 
нас путям Господним, и мы, очищаемые «ог-
недохновенного Духа росою», будем всегда 
ходить во свете закона Господня.

Аминь.

https://azbyka.ru/
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Страшная глубина молитвы
Митрополит Сурожский Антоний

Приходится слышать и читать в современной 
литературе: молитва так интересна, молитва 
так полна жизни– почему бы вам не присту-
пить к молитве? А мне хотелось бы, наоборот, 
сказать: будьте осторожны! Молитва полна 
глубины, но глубины страшной, поистине 
страшной, потому что это встреча лицом 
к лицу с Самим Господом. Моисей, пророки, 
праведники с трепетом подходили к Богу – 
а они были святые... как же мы можем при-
ступить к Богу без страха и трепета? Ведь 
всякая встреча с Богом – это нечто подобное 
последнему суду: безответственно в Божие 
присутствие нельзя прийти. Встретив Госпо-
да, можно отойти от Него только оправдан-
ным или осужденным, другом или врагом– 
среднего пути нет.

Звать Бога по имени Бог нас создал. Он нас 
создал для того, чтобы мы имели радость бы-
тия, радость Им жить, радость Его знать, ра-
дость знать и любить друг друга. Он открыл 
нам возможность вместе строить Царство 
Любви, мира, вечной радости. Он наш Тво-
рец, мы от Него зависим совершенно. И это 
могло бы быть страшно, если бы это не был 
Бог любви, потому что зависеть от кого-ли-
бо страшно – если мы не любимы. Но Он нас 
любит. Он нас так любит, что стал человеком, 
страдал, умер для того, чтобы мы могли быть 
свободны, любить и жить. Как естествен-
но должно бы нам желать встречи с Ним. 
И, однако, это не всегда так. Иногда нам этой 
встречи хочется, но иногда мы ее откладыва-
ем, мы ее боимся. Почему? Потому что мы Его 
не знаем лично, близко, не знаем как друга, 
как родного. В этом наша вина. Мы могли бы 
Его знать, если только подходили бы к Нему 
в молитве и стояли перед Ним лицом к лицу, 

давая Ему возможность нас встретить. И то-
гда желание молиться росло и росло бы в нас, 
как желание радости, как нарастание жизни. 
А молитва бывает иногда трудна. И не только 
потому, что мы не знаем Бога, а потому, что 
нам стыдно. Стыдно не столько своих 11 гре-
хов, сколько своей молитвы. Нам кажется, 
что молитвенные слова неправдивы, мы об-
ращаемся к Богу с одним, а жизнь наша гово-
рит о другом, мысли наши не соответствуют 
нашим словам. В сердце очень много того, 
чего нельзя уложить в слова молитвенные. 
Что с этим делать? Часто мы выправляем 
это самым простым, бессмысленным, без-
надежным образом: мы перестаем молить-
ся. Мы укрываемся от Бога, мы создаем себе 
мир, в котором наша неправда укладывает-
ся. Но тогда мы теряем и молитву, и Бога, 
и смысл, и жизнь. Настоящий путь, выво-
дящий нас из этого тупика, – трудный путь. 
Надо переменить жизнь, переменить внутри 
своего сердца. Надо стать достойными тех 
молитвенных слов, которые мы произно-
сим. И тогда мы сможем говорить правдиво, 
и тогда молитва будет радостью живой встре-
чи. Как же нам научиться молитве? Раньше 
всего помнить: не только в те моменты надо 
молиться, когда молитва бьет ключом из на-
ших сердец... Один мальчик как-то у меня 
спросил: имею ли я право, когда я так счаст-
лив, что Бог меня любит, прыгать, танцевать 
и кричать: я Тебя люблю, я Тебя люблю, я так 
Тебя люблю?.. 

Да, мальчик был прав, и как было бы заме-
чательно, если и взрослые могли бы так же 
непосредственно и живо молиться. Но есть 
моменты, когда молитва не дается так лег-
ко. Тогда надо молиться из глубины своих 
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убеждений. Потому что не всегда мы можем 
чувствовать живо– но мы от этого не меня-
емся. Иногда усталость одолевает нас, иногда 
мы ничего не чувствуем, кроме боли в теле 
и усталости душевной. Но мы можем Госпо-
ду сказать– за пределом этого бесчувствия, 
глубже этой усталости: «Я знаю Тебя, я лю-
блю Тебя, о Боже, Отче, Ты – моя надежда, 
Господи Иисусе, Ты – моя защита. Душе Свя-
тый, Ты – моя помощь, Троице Святая, Боже 
мой, благословен еси во веки!»

Молитва: в чем ее ценность?

В какой-то степени говорить о ценности мо-
литвы людям, имеющим молитвенный опыт, 
столь же бессмысленно, как и рассказывать 
о нем тем, кто такого опыта не имеет. Для 
новоначального молитва – как дыхание, как 
жизнь, как любовь, как все сущее, все, что для 
него важно. С этой точки зрения она выхо-
дит за рамки понятия ценности. Например, 
мне вспоминается старинная легенда, в ко-
торой рассказывается, как один человек был 
изгнан из своего царства и бродил по свету 
вместе со своей женой. Изгнали его из-за на-
ложенного на него проклятия, и он решил, 
что если расстанется с супругой, то сможет 
избавить от проклятия хотя бы ее. Пока она 
спала, он ушел. И вот она целыми днями бро-
дит по лесам и долам и взывает к нему: «Где 
ты? Где ты? Я не могу без тебя жить. Почему 
ты скрылся от меня? Отчего ты так жесток? 
Приди же!» Не так ли начинается всякая 
сердечная молитва, не это ли переживают те 
из нас, кто однажды коснулся края одежды, 
а потом утратил ощущение божественного 
присутствия? «Где Ты, Господи? Отчего Ты 
так жестоко скрылся от меня? Я не могу без 
Тебя жить!» Применимо ли вообще к этому 
воплю слово «ценность»? Это ведь не то, что 

можно выбрать или не выбрать, либо выбрать 
лишь из-за присущей ему ценности, которой 
не обладают другие вещи. Это вопль всего 
нашего существа: «Господи, я не могу жить, 
когда Ты удаляешься от меня!» Бывают чу-
десные моменты, когда Господь приближает-
ся к нам настолько, что мы забываем о земле 
и о небе. Есть такая японская пословица: то, 
что наполняет душу до краев, не дает следить 
за временем. Нет ни прошлого, ни настояще-
го, ни будущего – только то, что переполняет 
душу. Что мы ощущаем в такие моменты, как 
не единение, безмятежность, упоение, бес-
конечный мир и покой? Ничего другого нам 
не нужно. Царство Божие уже явилось в силе. 
Все уже сбылось. Все уже состоялось. Веч-
ность для нас уже не другой мир, не стрем-
ление к ней, но ни больше ни меньше как на-
стоящее, наша нынешняя жизнь.

Митрополит Антоний Сурожский  
«Не могу, Господи, жить без Тебя!» 

издательство «Никея»
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Вопрос священнику

Что будет, если долго  
не ходить в храм?

«Мама с детства мне говорила, что 
если человек пропустит хотя бы три 
воскресных богослужения подряд,  
то он тем самым отлучает себя 
от Церкви. И от других людей по-
добное слышать не раз доводилось. 
Правда ли это? И что будет, если  
долго не ходить в храм?»

На вопрос отвечает священник  
Петр Гурьянов:

– По поводу трех воскресных дней – да, та-
кое мнение есть, в том числе и мнение свя-
тых отцов. Так раньше было – если человек 
пропускал три воскресных богослужения, то 
на него накладывали епитимью.

Но хочу сказать по поводу частоты посеще-
ния богослужений – не только воскресных, 
а вообще храма – это все индивидуально. 
Понимаете, есть разные люди. Кто-то семей-
ный, а кто-то живет один, у кого-то тяжелая 
физическая работа, а кто-то трудится в офи-
се. И поэтому все зависит от самого человека, 
от его уровня духовной зрелости, стремления 
к Богу.

Хорошо бы посещать каждое воскрес-
ное богослужение. Но не просто приходить 
в храм, а причащаться Святых Христовых 
Таин, соединяться со Христом.

Иоанн Златоуст говорил о том, что челове-
ку хотя бы три раза в год нужно причащаться. 
Он говорил о том, что у нас есть четыре стол-
па – Великий пост, Петров пост, Успенский 
пост и Рождественский пост. Иоанн Златоуст 

призывал хотя бы в эти посты причащаться, 
это очень важно.

Я как священник понимаю, не у каждого 
есть возможность каждую неделю, даже каж-
дый месяц быть в храме. Кто-то живет дале-
ко от храма, бывает так, что тяжело доехать. 
Есть у нас двенадцать праздников великих, 
двунадесятых – в эти праздники желатель-
но причащаться. Не получается в великие 
праздники – тогда, как Иоанн Златоуст гово-
рил, хотя бы четыре раза в год, в пост.

Бывает так, что люди приходят в храм, 
но никогда не причащаются, не участвуют 
в таинствах, даже среди тех, кто несет послу-
шание в алтаре, в храме. Эти люди в храм 
приходят как на работу, к сожалению. Но, 
понимаете, храм – это святое место. Вот пре-
стол, вот сам Христос здесь, вот святые ико-
ны с мощами святых угодников Божиих, вот 
животворящий Крест Господень. Мы идем 
в храм не к священнику, мы идем к Богу, 
люди должны понимать это.

Сам я люблю самодисциплину, чтобы че-
ловек сам выработал примерный распорядок 
дня на месяц. Есть свободный день какой-ни-
будь, не обязательно воскресный – заплани-
ровать поход в храм, исповедоваться и при-
частиться.

Нужно по мере возможности не просто при-
ходить в храм, но и принимать участие в Евха-
ристии. Потому что центр Церкви – Христос. 
Но повторюсь: чтобы это не было в ущерб 
близким, семье, работе. Да, приходится ино-
гда жертвовать чем-то, но только не семьей, 
семья это святое, мы перед Богом дали ответ 
за нашу семью и должны его держать.

Дзен. Правмир
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«У Вероники опять шла кровь носом»
Впереди у Вероники госпитализация в больницу, и опять долгий путь в Тверь. А потом вра-

чи, и больничные коридоры, и уколы, конечно, – куда без них. И все это неизвестно, как на-
долго. И самое главное – неизвестно, когда все это кончится.

Вообще-то у Вероники уже есть не-
сколько диагнозов. Один другого не луч-
ше. Во-первых, синдром удлиненного 
интервала QT – генетическое заболева-
ние, характеризующееся нарушением 
электрической активности сердца. Это 
может привести к потенциально опас-
ным аритмиям, таким как мерцание 
желудочков, и даже летальному исходу. 
Второй диагноз – открытое овальное 
окно. Это врожденная аномалия серд-
ца, при которой возникают проблемы 
с кровообращением. И третий диагноз – 
аномалия Арнольда-Киари 1 типа. Ред-
кое заболевание, при котором мозговой 
ствол и мозжечок развиваются неправильно. Из-за этого возникают проблемы с дыханием, 
движением и зрением. Но вот то, что вызывает все эти диагнозы, неизвестно.

Ульяна впервые стала замечать нездоровье у дочки, когда Веронике было 4 года. Вероника 
ходила в детский садик, и воспитатель говорила Ульяне, когда та приходила забрать дочь: 
«У девочки опять шла кровь носом». Или простуды – Вероника болела чаще и дольше дру-
гих. Или головные боли – с возрастом они случались у Вероники все чаще и все интенсивнее. 
А когда девочка училась во втором классе, она начала резко полнеть, врач поставила диагноз 
«предиабет».

Тогда Ульяна договорилась, пообщалась с врачами и добилась для дочки госпитализации 
в Москву. И там все врачи сошлись во мнении, что объяснить сочетание диагнозов они не мо-
гут: девочке нужен генетический анализ – полноэкзомное секвенирование. Но этот анализ 
не делается по программе ОМС. Помогите Веронике выяснить, что с ней.

Вы можете помочь, отправив СМС  
с суммой пожертвования на короткий номер 8916.
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